

EL CONTROL

Diario independiente y de información

AÑO I

SAN JOSE, MARTES 25 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 10

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALFÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes..... \$ 1 00
3 meses..... " 2 75
6 meses..... " 5 00
Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

25

SAN GREGORIO.

104 aniversario de la proclamación de la República Argentina. La luna tiene doce días.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 0 20 p. m.

Limón: 11.34 p. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Por cable

BUENOS AIRES, 21.—Un despacho de Río Janeiro dice que se intentó asesinar al Presidente mientras iba a visitar al Ministro de Hacienda Barroso; quien se encuentra enfermo en su residencia privada en los suburbios. El Presidente regresó anoche mismo. No se conocen detalles.

ROMA, 21.—El voto que obtuvo Salandra en el Senado fué de 262 contra 3.

PARIS, 21.—Según despacho de Roma a la Agencia de noticias se asegura allá que los barcos de guerra italianos patrullando las costas de Albania entraron, en Cattar-Bresialvia París. Evidentemente los austriacos consideran que existe yo el estado de guerra porque han retirado sus tropas y guardias de la aduana de la frontera en Ponte-Cafaro y Ladrone, después de destruir los puentes, las líneas telefónicas y telefónicas y aparatos de luz eléctrica. Se minó los otros puentes en la frontera y la flotilla austriaca de aeroplanos de Goritz está patrullando por encima de Isónso y Chiasso. Llegó el Consul alemán Loghorn en automóvil y muchos otros alemanes llegan de todos los puntos. Multitudes hacen demostraciones en las calles de las ciuda-

des setentrionales de Italia aclamando la guerra.

LONDRES, 21.—El Almirantazgo dice textual: Los oficiales y marinos del E 14 que operaba en los Dardanelos y en el mar de Mármara y que hundió a unos cañoneros y un trasporte turcos recibieron las condecoraciones siguientes: la cruz de Victoria el Teniente Comandante Eduardo Boyle, la cruz de distinguished service los Tenientes Eduardo Stanley y Reginald Lawrence y medallas de lo mismo a cada uno de los miembros de la tripulación.

GENOVA, 21.—Se han concentrado en Trento, Bozen y Meran fuerzas alemanas considerables con inmensas cantidades de artillería. Se dice también de Munich que hay muchos movimientos de infinidad de cuerpos. Opínase que los austro-alemanes se disponen a romper las defensas de la frontera y luchar en terreno italiano así como lo hicieron en Francia concentrándose también en la frontera grandes cantidades de tropas italianas.

PETROGRADO, 21.—Falleció de pulmonía en un hospital de Reval el Almirante von Essen.

BERNA, 21.—El Gobierno ha decidido protestarle a Alemania por la muerte de los tres suizos en el Lusitania. El Gobierno está también tomando grandes precauciones para mantener la neutralidad. Se ordenará la movilización general el día que Italia rompa las hostilidades.

VENECIA, 21.—Austria ha emprendido la internación de todos los italianos varones desde 17 hasta 60 años. Cincuenta mil se han reunido de Barbariga, Bignano y Marsano. Se metieron en trenes y hoy se dirigen a los campos de concentración en Carniola y Croacia. Se dice que se ha arrestado a varios italianos ricos de Pola y que otros fueron atemorizados por el populacho austriaco.

NAPOLIS, 21.—La Aduana ha secuestrado un cargamento de dos mil toneladas de arroz para Alemania.

PARIS, 21.—"El Journal des Debats" dice de fuente autorizada que la Kromprinzessin intenta separarse del Kromprinz y vivir en Rusia.

LONDRES, 21.—El barco pesquero St. Just con matrícula de Arcachon fué torpedeado y hecho pedazos cerca de Daroueth pereciendo sus 13 tripulantes. El capitán fué el único que se salvó.

LONDRES, 21.—Habrá una reconstrucción completa de todo el gobierno inclusive los puestos de las subsecretarías que se distribuirán entre los liberales unionistas y laboristas según su poder en la Cámara de los Comunes. Debido a la ausencia del Rey, poco se sabe de preciso respecto de los arreglos en que han convenido los jefes de los partidos porque la etiqueta exige que todos los cambios en el gabinete deben ser aprobados por el Rey antes de anunciarse al público. Puede asegurarse sin embargo que el gobierno se encuentra actualmente en pleno proceso de la formación. Permanecerán Asquith y Grey, que se-

(Para a 4ª página)

PAARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"
SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : Magníficos cigarros

Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

CORREDOR JURADO

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 823

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSE, COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden ordenes para fotografías y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de escuelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compro y vendo sellos para elección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papéletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

Una tregua

Descábamos continuar hoy la tarea emprendida sobre asuntos económicos haciendo nuestras imputaciones no ya sobre las bases del decir público o de las suposiciones, sino sobre la irrefutable de los números, porque la silenciosa elocuencia de ellos, perdónenos la frase, es irrefutable; pero, el tiempo, que se desliza con rapidez increíble, nos ha faltado. Preferimos, pues, suspender por pocas horas nuestra labor en la materia para continuarla mañana en forma debida.

Punto final

Un sincero arrepentimiento abre las puertas del cielo a todo pecador, pensó sin duda el diputado don Manuel de Jesús Jiménez, al decidirse a escribir su respuesta a la nota editorial de esta hoja sobre el papel que él asigna a la suerte en la solución de nuestro litigio de límites con Panamá. Mea culpa se dijo el señor Jiménez y desde luego formuló su respuesta en los comedidos términos en que aparece en *La Información* del sábado último.

Nosotros por nuestra parte, no queremos tampoco alzar tempestades al rededor de una cuestión que no consideramos baladí, como el diputado Jiménez, porque no hallamos satisfacción para nuestro patriotismo en abrir persecuciones sistemáticas, aun cuando ellas sean justificadas.

Quisimos enterar al país de un incidente parlamentario que revestía gravedad y lo hicimos de modo franco y sincero sin propósitos de sensacionalismo ni espíritu de patriotería. El bien de la patria no despierta nunca sentimientos de mezquindad.

En nuestra conciencia está que el señor diputado Jiménez al ser instigado por una alusión para rememorar palabras suyas sobre el negociador del tratado de arbitramento con Panamá, puso el amor a la patria a la mala voluntad que contra el señor Anderson le anima, mas, ya lo dijimos: no volveremos sobre el asunto porque de él no brota beneficio alguno para la nación y nuestras energías como nuestros anhelos son sólo para el bien común.

Ultimos cables

ROMA 22.—El Rey firmó hoy, el decreto que concede poderes extraordinarios al Gobierno mientras dure la guerra. El pueblo después de la proclama real llamando a todos los italianos para que se unan y apoyen la bandera y al ejército, hizo una gran demostración de lealtad al Rey en el Quirinal y las calles adyacentes. En vista de las grandes aclamaciones, los soberanos aparecieron en el balcón. El Rey en uniforme de Capitán

HECHOS Y NO PALABRAS

Para que todos los ciudadanos y especialmente los que pertenecieron al Partido Fernandista puedan "controlar" las promesas con los hechos, publicamos el Programa del Partido Republicano —Las ofertas que en él se hicieron pueden haber sido olvidadas por los que debieran cumplirlas; pero el pueblo no debe dejarlas de mano y está en el derecho de saber si el cebo de propagandas políticas tiene su realización cumplida.—Estamos en tiempo de examinar los quilates que pesan tales documentos y de medir su valor efectivo.

El Partido Republicano se propone, si llega al Poder en el próximo período constitucional, cumplir lo siguiente:

- I
Garantizar el sufragio, para lo cual dará una ley de elecciones que responda a esa necesidad; y procurar que desaparezcan las instituciones que por triste experiencia conocemos que son pligro del ejercicio libre de ese precioso derecho, que al mismo tiempo es improrrogable deber del ciudadano.
- II
Que los Secretarios de Estado que sean candidatos a la Presidencia de la República, se separen de su puesto lo menos seis meses antes de que se verifiquen las elecciones de primer grado; principio que establecerá por medio de una reforma de nuestra Constitución Política.
- III
Modificar la ley de servicio militar a fin de que, en tiempo de paz, nadie pueda ser obligado a prestarlo contra su voluntad, sino por llamamiento de la suerte, el cual se rodeará de todas las formalidades y garantías necesarias para que en la distribución de tan onerosa carga no pueda tener cabida la arbitrariedad.
- IV
Garantizar el derecho de Habeas Corpus, de modo que la libertad individual sea una realidad palpable.
- V
Reglamentar el derecho de reunión a fin de que éste no se halle a merced de las autoridades.
- VI
Fijar en un Reglamento del Estado de Sitio: 1º las circunstancias en que es lícito suspender las garantías individuales; 2º cuales no pueden en ningún caso suspenderse; 3º que facultades incumben al Poder Ejecutivo dentro del período de suspensión; 4º efectos que pueden tener las medidas preventivas tomadas en él por el Gobierno, las cuales no podrán extenderse más allá del período mismo de suspensión; y 5º la obligación que tendrá el Poder Ejecutivo de rendir cuenta al Congreso, con los pormenores convenientes, del uso que hubiere hecho de sus facultades omnímodas.
- VII
Suprimir la Comisión Permanente.
- VIII
Descentralizar cuanto sea posible la Administración Pública. Al efecto se modificará el artículo 130 de la Constitución y las Ordenanzas Municipales con el objeto: 1º de que haya Municipalidades, no sólo en las cabeceras de Cantón, sino en aquellas localidades de alguna importancia para que sean aptas para gobernarse por sí mismas y que puedan satisfacer sus propias necesidades; 2º de dar a las Municipalidades independencia para el manejo de sus negocios y sacarlas así de la tutela en que hoy se encuentran; y, 3º de hacer de los Gobernadores Jefes Políticos, funcionarios municipales de elección popular y quitarles el carácter que en la actualidad revisten de meros instrumentos del Poder Ejecutivo.
Aumentar el número de municipios allí donde el crecimiento de la población y las necesidades locales lo requieren; y modificar la ley para renovarlos anualmente por mitades.
- IX
Reducir cuanto sea posible el gasto de la Cartera Militar. Las economías que por este medio se obtengan, las empleará en las escuelas, en caminos y en mejorar el servicio de Policía, dando a este cuerpo el oficio exclusivo de velar por el orden público y la seguridad de las personas y propiedad de los habitantes. Se propone igualmente quitar a la Policía el fúero militar que tiene, para poder obtener, por las vías comunes, reparación de cualquier agravio que infiera a un ciudadano, o de cualquier abuso que cometa.
- X
Establecer un Tribunal de Cuentas, que sea el encargado de autorizar en último término los pagos que disponga el Gobierno, y que niegue el pase a aquellas órdenes que no estén de acuerdo con el Presupuesto Nacional.

- XI
Reducir hasta donde sea posible el personal de la Administración Pública.
- XII
Mejorar por todos los medios disponibles la condición de los maestros, a quienes se garantizará además, hasta donde quepa, la inamovilidad y ascenso por rigurosa escala. Y difundir en lo posible la enseñanza primaria, de modo que cuanto antes llegue a ser en la práctica un hecho real y cumplido el precepto constitucional, por el cual se declara obligatoria, gratuita y costeada por la Nación.
- XIII
Abrir una Escuela de Artes y Oficios; y una Escuela Nacional de Agricultura.
- XIV
Favorecer la Agricultura, mejorando las vías de comunicación, abriendo nuevas y promoviendo la canalización de los ríos navegables.
- XV
Emitir una nueva tarifa aduanera para que tengan correctivo las injustas desigualdades de que adolece el arancel vigente, el cual por variedad de criterios con que hasta aquí se ha legislado en la materia, procediéndose siempre por partes y sin que jamás se haya pensado en introducir la indispensable armonía en el conjunto, ha ido poco a poco echando el mayor peso de la tributación sobre las clases menos acomodadas de la sociedad.
- XVI
No alterar el sistema vigente que prohíbe al Gobierno emitir papel moneda; y no otorgar a ninguna institución bancaria concesiones o privilegios que la coloquen en situación ventajosa respecto a las demás de su clase que existan en la República. Y para fomentar la agricultura, procurar la creación de un Banco Agrícola Hipotecario.
- XVII
Impulsar el desarrollo y progreso del Guanacaste. Finalizar la obra del Ferrocarril del Pacífico, que debe terminar en Puntarenas, ciudad en cuyo saneamiento contribuirá al Estado. Dar una ley que proteja y garantice la industria de explotación de yacimientos petrolíferos.
- XVIII
Respetar la ley que consagra como del Estado la Religión Católica y que ordena contribuir a su mantenimiento, dejar entera libertad a la Iglesia para manejar los asuntos de orden espiritual; mantener en el estado en que se hallan las instituciones de carácter religioso, y en sus relaciones con la autoridad eclesiástica procurar que impere la mayor armonía. Todo esto, sin perjuicio de observar igual conducta de respeto, garantías y libertades respecto a los individuos no católicos.
- XIX
Eleva el nivel moral del pueblo, y prestar apoyo a la juventud para su perfeccionamiento; al efecto, entre otros medios, se crearán escuelas nocturnas de adultos en las que se dedicará especial cuidado a la enseñanza de Instrucción Cívica.
- XX
En provecho de la salubridad pública, crear medicaturas de pueblo, en donde quiera que haya necesidad, combatir de manera eficaz la mortalidad; fomentar y proteger conferencias populares de higiene y la publicación de cartilla y hojas que traten de la misma materia y que circulen gratis. Llevar a efecto la publicación de un Código Sanitario Costarricense.
- XXI
Preparar un medio de eximir al pueblo de los detalles para caminos.
- XXII
Trabajar por abolir el monopolio de licores, sin perjudicar las rentas públicas.
EL PARTIDO REPUBLICANO, por último, se propone, como norma de conducta la ley y el respeto a la opinión pública, la cual será oída en todos los asuntos.

General, tomó la bandera y la besó, lo que causó un entusiasmo indescriptible. Se ha publicado otra proclama real dirigida al ejército y marina explicando las razones por que Italia se ha visto obligada a tomar las armas contra los aliados teutones. Se dice que al cortar la comunicación ferroviaria los austriacos se apoderaron de un tren que iba en camino de Milán a Austria en territorio austriaco, arrestando a los empleados. Estas acciones de Austria se consideran suficientes para constituir un casus belli.

BERLIN, 22.—El Embajador italiano Bollati invitado a un lunch de despedida por Polo Bernabé, caminaba por Regentstrasse cuando un estudiante, Belines, se le acercó intentando acometerlo; Bollati entonces se echó atrás cayéndose el sombrero de copa. Polo Bernabé detuvo al estudiante y lo entregó a la policía y siguió su camino con Bollati. Bethman Hollweg visitó a la embajada para pedir excusas por el incidente. La colonia italiana hizo una manifestación de simpatía frente a la embajada.

ROMA, 22.—Después de la proclama hubo grandes demostraciones patrióticas. La población entera se reunió en la calle capitolina, donde se había convocado una solemne sesión municipal para consagrar el corazón de la capital a la nueva guerra. Los palacios en la calle capitolina estaban formados con tapices históricos que evocan episodios nacionales. El alcalde pronunció un gran discurso patriótico y rodeado de los consejales y precedido por el estandarte romano, se dirigió al Quirinal a rendir tributo al Rey. En despacho dirigido al Observatore invita a que se dé tregua a las pasiones políticas para que la unión de los italianos sea completa y hace votos por que Italia no sufra los horrores de una larga guerra y pronto se restablezca la paz.

GENOVA, 22.—El Journal publica la noticia de que los austriacos están concentrando fuerzas inmensas en el Adeghe superior.

ROMA, 23.—Causó gran excitación la noticia del incidente de Bolati; bien examinado no se considera serio, sin embargo los diarios dicen que es un atentado contra la dignidad de Italia. La idea nacional considera insuficientes las excusas del Canciller y que el insulto requiere venganza. Los caudillos socialistas se reunieron en la Cámara de diputados y resolvieron ofrecer su apoyo al gobierno. Publicarán un manifiesto contestando a sus adherentes para que trabajen por la causa nacional. Vettolo telegrafió a Felipessa diciéndole que el día que Italia declare la guerra a Austria, sus pensamientos se volverán hacia Rumanía, contando con su apoyo. En esta crisis suprema el Sumo Pontífice ha manifestado profundo sentimiento, pero dijo que una vez declarada la guerra, permanecerá absolutamente neutral dejando en completa libertad a los italianos de seguir los dictados de su conciencia. Espérase que muy pronto publicará una encíclica definiendo su actitud. Anúnciase que por la gravedad de las circunstancias el consistorio se ha aplazado indefinidamente.

PARIS, 22.—El corresponsal del Petite Journal en Roma telegrafía que Von Buelow no partirá sino hasta que se le obligue. Dice que corre allí el rumor de que cuando llegó a su apogeo la agitación popular contra Giolitti se organizó un complot para plagiar a von Buelow, de la villa, pero que se desistió de eso cuando Giolitti se marchó de Roma; el corresponsal asegura que von Buelow instaló a Laura Minghetti en villa Marva

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Ultimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

confiando que de ese modo no se confiscaría una propiedad habitada por una mujer italiana.

BUENOS AIRES, 22.—Telegrama de Río Janeiro dice que no es cierto lo del atentado de asesinato contra el Presidente Braz. Tres hombres entraron en la casa del presidente del Senado Pinheiro Machado, y que mientras unos dicen que fué con el propósito de asesinarlo, Machado dice que eran ladrones comunes.

MONTEVIDEO, 22.—El Gobierno comisionó al Ministro de Buenos Aires para que invite a Lila a visitar a Montevideo; la Tribuna Popular comentando la conferencia de Buenos Aires, teme que pueda tener resultados desastrosos para los pequeños Estados de América. Asegura que la conferencia es el complemento de negociaciones iniciadas en Niágara Falls, donde se decidió formar una entente entre los Estados Unidos y A B C; según el arreglo Estados Unidos se anexará a Méjico y todo Centro América, Argentina a Uruguay y Paraguay, Brasil a Colombia y Venezuela, y Chile a Perú y el Ecuador.

BUENOS AIRES, 22.—Muratura y Muller llegaron aquí a las nueve y media de la noche habiendo sido recibidos por los estudiantes. Mañana será la recepción oficial en el Palacio.

PARIS, 22. (Oficial).—Los alemanes sufrieron una gran derrota al Norte de Yprés, la noche del 20 al 21 de mayo. Les tomamos 150 prisioneros, varios arrojados y en el terreno quedaron más de quinientos alemanes muertos. Habiendo mejorado el tiempo, nuestras tropas en la cuesta de Lorette, atacaron con bizarría, tomando las fortificaciones llamadas Blanche Vois. Desde este punto las ametralladoras alemanas estorbaron considerablemente nuestra acción porque la meseta al Oeste del Souchz y toda la colina de Lorette y las colinas inferiores están en nuestro poder. También tomamos aquella sección para apoderarnos de St-Nazaire que conecta con las defensas de Blanche Vois, con el extremo de la aldea. Tomamos 150 prisioneros entre ellos varios oficiales. El enemigo contestó a nuestros triunfos con un bombardeo muy violento. Un aeroplano alemán arrojó bombas sobre París hoy en la noche; no hay aún detalles.

Congreso Constitucional

El escándalo del Banco Comercial ante la Cámara. — Interpelación al Secretario de Hacienda.

La historia parlamentaria de Costa Rica no registra una sesión más interesante ni de mayor importancia que la celebrada por el Congreso el día de ayer. Oyendo a los representantes del pueblo no hemos podido menos que exclamar, poseídos de honda satisfacción: **Hay sanción en Costa Rica.**

El Diputado por Alajuela don León Cortés, en larga y bien meditada exposición cuyo texto tendremos el gusto de dar a nuestros lectores en la edición de mañana, denunció al Congreso el hecho escandaloso de que el Secretario de Hacienda señor Guardia, diera orden al Interventor de Bancos de abstenerse de practicar en el Banco Comercial las visitas y arcos prevenidos por la ley, no obstante que el Ministro conociera la mala situación del establecimiento, dando así lugar a que muchos pusieran confianza en el Banco y fueran derecho a la ruina. "El

Ministro que violó la ley voluntariamente, — terminó Cortés, — debe venir a este recinto a responder de sus actos; y a falta de él, el Subsecretario encargado del Despacho, formando la respectiva interpelación."

Puesta a votación la admisión de éste, el Secretario señor Acosta, a fuer de listo, la declaró "DESECHADA"; mas no conformes con esto los diputados de la EXTREMA IZQUIERDA, que sabían que la moción de Cortés estaba ganada por varios votos, apresuráronse a pedir se repitiera la votación y que esta fuese nominal. Entonces, y por vía de razonamiento de su voto, el fogoso Diputado Briceño remachó el clavo asegurando saber de boca del propio Juez Civil, Licenciado Vargas, que momentos antes de cerrarse las oficinas del Banco, el Gerente, señor Scott había practicado en los libros un asiento fraudulento por valor de \$ 40.000 00, al cual no había sido ajeno el Ministro.

La revelación cayó en la Cámara como una centella. ¡Y hasta los incondicionales se apresuraron a quitarse la mosca declarando en medio del aplauso de las barras que votarían la proposición Cortés, que resultó aceptada en definitiva por unanimidad!

Oiremos, pues, al niño Jorge; y Dios lo saque con bien.

Escándalo fenomenal

A las dos y media de la tarde de ayer, en la calle sétima sur, setenta y cinco varas del Museo Nacional, se provocó un escándalo fenomenal.

Celebrábase un matrimonio-había baile y quien sabe por qué un individuo agredió a otro; salieron a la calle, el agresor encontró compañero y entre dos hirieron y golpearon a un sugeto de apellido Bonilla. No obstante haber durado largo rato el encuentro, la policía no pareció, hasta media hora después que llegaron los gendarmes número: 206, 285, 224, 59, 128 y 200 que procedieron a hacer las averiguaciones del caso para arrestar a los culpables.

El herido Bonilla presenta en el saco una cortadura con navaja.

De Naranja.

Ni moral ni progreso.

Con el nombre de "Club de Obreros" instalóse en esta Villa una sociedad, hará próximamente cuatro años. Componíanla artesanos y labriegos sencillos y tuvo al principio los nobles fines de "moralidad y progreso. Tan hermosos ideales como se vé, y tan escasos por cierto en este pobrecito pueblo, atrajeron la voluntad de tamaño número de labriegos sencillos. Con asombroso entusiasmo dió principio á sus funciones el susodicho "Centro." ¡Qué agradables ratos se pasaban allí, según me cuentan! Por un lado poita, por el otro, lotería y más allá, traguitos para endulzar la boca; todo moral y progresivamente. ¡Aquellos era un Eden, según el decir de algunos! Así pasó un año y hasta dos, pero como las cosas cambian así como las moléculas de nuestro organis-

mo, así como las azules venas transfórmanse en rutilastes arterias, así los hombres con la triste tendencias de su origen, fueron profanando poco á poco la prohibida frnta, la que vieron muy hermosa y abundante, y una vez gustándole opíparamente, la comieron hasta que les produjo indigestión nauseabunda, considerada higiénicas y moralmente hablando.

De este modo cambiadas las cosas en el mencionado Club de moral y progreso, reventaron mediante un parto calumnioso, tres fantásticos personajes con los supuestos nombres de Mamazul, Panrus y Primorrus, quienes maquievemente sentaron continuación azuleja de Tio Conisin, quien hoy por hoy es dueño de una modesta posesión adquirida por el trabajo y su competente labor administrativa en el histórico Centro de moral y de progreso. Andando el tiempo fué notándose cierto olorillo desagradable en dicho "Centro," según personas de buen olfato y esto causó la retirada de honrados labriegos temerosos de una indigestión. Pero después no se si por adfixia o por carencia de los auxilios profiláticos, el "Centro" ha muerto, y embalsamado espera de sus amigos las merecidas honras fúnebres, sobre todo de los que bajo sus auspicios, recibieron su moralización.

Que en paz descansen, y que sus restos pasen al museo, al reconocimiento de su muerte prematura y angustiosa, para que a ese lugar vaya la carne a reconocer sus huesos al toque de la trompeta del último fin: que allí estén para que nuestros descendientes estudien y establezcan parangón entre los honrados mártires de ayer y los supuestos morales y progresistas hombres de hoy.

TEMIS

Aerogramas

ROMA, 25.—Se ha proclamado la guerra contra los enemigos del reino. El decreto real ha sido firmado por los Ministros explicando cómo la Nación ha sido obligada a levantar armas contra Austria.

La proclamación al pueblo y al ejército italiano, dice que Italia ha evitado por muchos meses la guerra, pero que el honor nacional está en juego y se hizo necesario quebrantar el pacto de la Triple Alianza.

LONDRES, 23.—El "Scatland Yard" dice que en caso de otra correría de zepelines sobre Londres, estos usarán probablemente bombas de gases venenosos.

En el sur de la península de Galipoli, las fuerzas francesas e inglesas han avanzado considerablemente y han consolidado posiciones nuevas.

El Gral. French avisa que el mal tiempo ha impedido operaciones.

PARIS, 23.—Ataque de fuerzas turcas contra las fuerzas australianas y Nueva Zelanda rechazado.

PARIS, 23.—Un aeroplano alemán dejó caer aquí tres bombas esta noche. Este aeroplano era parecido al tipo de máquina francesa y por eso pudo volar libremente sobre la ciudad a una altura grande de donde dejó caer las bombas

Una de ellas cayó sobre la torre "Eifel" y otra en la calle "Charles," sin hacer mucho daño. La maquina alemana se escapó perseguida por un aeroplano francés.

El pueblo italiano está acudiendo al llamamiento a las armas. El Ministerio ha decidido la guerra. La movilización general del ejército y la flota por orden del Rey, progresa admirablemente.

ROMA, 23.—Italia ha sido obligada a levantar las armas contra Austria. El Gabinete italiano ha recibido poder absoluto. El Rey firmó el decreto confiriendo poder extraordinario al Gobierno. El pueblo está loco de entusiasmo y aclama al Rey frente al palacio. La proclama real se dirige al ejército y marina.

GENOVA, 23.—El "Giornale D' Italia" publicó una comunicación telegráfica anunciando la concentración de grandes fuerzas austriacas por el río Adige arriba.

BERHAVEN, 23.—Un submarino alemán hundió al vapor inglés "Glenholm," ayer a quince millas de aquí. Iba con rumbo de Chile a Liverpool; la tripulación desembarcó aquí.

Cabos Sueltos

Gobernador de Puntarenas. Es casi un hecho el nombramiento del señor don Agustín Guido, para remplazar al señor Figueroa, Gobernador de Puntarenas. Este nombramiento será bien visto por la mayoría de los puntareños por tratarse de un hijo de la provincia.

Bienvenidos. En el vapor "Cartago" que fondeó ayer en Limón, han llegado al país el señor General don Santiago de la Guardia y su señora esposa, acompañados de la señora Genarina de la Guardia.

EL CONTROL les presenta su respetuoso saludo.

Judiciales. 1 p. m. de hoy en el Juzgado 1º Civil remate en bienes de J. Ll.

El 26 en el mismo Juzgado reconocimiento de crédito de ia quiebra Juan Fernandez Morúa.

Resurrección.—Sea por abandonar la rutina, sea por que la industria da al traste con todo lo bueno que antaño teníamos, las hábiles tosteleras de Heredia no habían vuelto a hacer las sabrosas quesadillas que eran regalo de las golosinas y apetito de octogenarios y al entrar en moda todo lo que de "Villa Vieja" viene, las quesadillas han vuelto a

ocupar sitio de honor en la aristocrática mesa de muchos magnates.

Vive Dios lo que puede lo "imprevisto."

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Avisos cómodos

Para facilitar a nuestros favorecedores el modo de anunciar económicamente algunos pequeños negocios, abrimos esta sección.—Pon veinticinco céntimos en sellos de correo que se nos envíen, publicaremos por tres veces consecutivas

Tiene Ud. su casa desocupada? Quiere alquilarla?—Envíenos la dirección de ella, el precio y los datos que Ud. crea convenientes junto con VEINTICINCO CENTIMOS en sellos de correo y lo diremos por tres veces en el periódico.

Vendo una yegua de leche, recién parida, sana y nueva.

Dirigirse al apartado 487, entenderse conmigo en San Francisco de Guadalupe.

LUCAS CHACÓN

Envíe U. a hacer todos sus trabajos de imprenta a LA CRIOLLA, frente a los Juzgados.

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil frnacs para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

Compramos y vendemos

ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447

SAN JOSÉ

Suscríbase Ud. a EL CONTROL.

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO.—APARTADO 439.—TELÉFONO 664.

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos—Utiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalos

SUSCRICIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO".

(Viene de la 1ª página)

rán los nuevos jefes civiles del Almirantazgo y del Ministerio de la Guerra. Es probable que haya cambios también entre los jefes profesionales. Todos convienen en que Kitchner tiene mucho que hacer con la dirección de la guerra y formación de nuevos ejércitos y organización de la producción de las provisiones de guerra; algunos de estos cargos se echarán sobre los hombres de otros estadistas. Lloyd George y Bonar Law resultaron igualmente favorecidos para el puesto de jefe civil del Ministerio de la Guerra. Se habla también de Balfour para puesto idéntico en el Almirantazgo, pero algunos dudan que Balfour acepte. El Rey Jorge en su viaje de inspección a los astilleros y fábricas del norte se detuvo en Newcastle, dió allí las gracias a los obreros y les dijo urgía fabricar más pertrechos porque se necesitaban muchos. Expresó la idea de que todos deben unirse para el bien de la nación. Kitchener que lo acompañaba habló de idéntico modo. Dijo que muchos ciudadanos alemanes y austriacos en Inglaterra eran completamente leales y que habían enviado al Rey y Jorge una protesta contra el tratamiento a enemigos conteniendo ocho mil firmas. Los diarios no dan crédito a la noticia de la caída de Riga.

CONSTANTINOPLA 21 (Oficial).—El 19 de mayo atacamos las posiciones fortificadas del enemigo cerca de Karburnu, dando por resultado que con su bravura nuestras tropas arrojaron el ala derecha e izquierda del enemigo de sus posiciones y que en el centro penetraron en las fortificaciones del enemigo tomándoles dos ametralladoras. En la tarde el enemigo intentó un contra ataque en nuestra ala derecha amparado por sus cañones navales pero lo rechazamos con fuertes pérdidas. Nuestros aviadores prestaron importantes servicios durante el ataque. En el sur el contra ataque del enemigo contra Seddul Bahr, lo rechazamos fácilmente. En la noche del 18, los barcos del enemigo en la entrada de los Dardanelos, cambiaron algunos tiros con nuestras baterías. La artillería del enemigo en su campo, en la vecindad de Seddul Bahr, fué bombardeada por nuestros cañones con muy buen éxito.

VIENA, 21.—(Oficial.) Continúan las batallas en la Galicia central, en la parte del San, que corre hacia abajo de S'enzja. A los destacamentos rusos que se sostienen en la ribera occidental, se les hizo retroceder hacia el este de Jaroslav. Los aliados teutones han rechazado victoriosamente los ataques aislados de fuerzas considerables del enemigo aumentando constantemente el número de prisioneros que les hacemos. En una reñidísima batalla nocturna nuestras tropas tomaron por asalto las posiciones rusas, al este de Drohobycz, tomando a Neudorf y haciendo 1500 prisioneros. El contra ataque ruso al través del Dniester en la Galicia Oriental, se paralizó por completo. En la línea del Pruth fracasaron los esfuerzos hostiles para romper brecha en nuestra línea cerca de Kolomea. Rechazamos con muy fuertes pérdidas para el enemigo todos los ataques contra esta cabeza de puente. En la lucha en el país montañoso de Kielce que continúa aún en algunos puntos hemos tomado cuatro mil prisioneros. Desde el 16 de mayo hasta la fecha, el número de prisioneros que ha caído en nuestro poder es de 19400.

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

GERARDO MATAMOROS E HIJOS

Mecánicos, Herreros, Fundidores y Electricistas
Ejecutan trabajos en lo concerniente a estos ramos ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.

Torneado de Bolas de Billar

GERARDO MATAMOROS.—GERARDO MATAMOROS HIJO
GONZALO MATAMOROS MONTEALEGRE
San José, calle 9ª Sur, a 300 varas de la Soledad.

Empresa de carretones de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal.
San José mayo de 1915.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS † LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Único Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

 Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knorr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENDEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡ACUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

— DE —

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL
Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos
Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA CRIOLLA